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Inauguran
obras en
Iglesia

Con la presen-
cia del gobernador Uñac, se realizaron

inauguraciones de varias obras en
Iglesia. Entre ellas estuvieron la pavi-
mentación de varias calles principales
del departamento, especialmente las

que se encuentran en el distrito de Co-
lola. Además la entrega de llaves del
nuevo barrio Cuesta del Viento, con

129 viviendas. 
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Fuerte
inversión minera
La empresa Stellantis
hará la inversión en San
Juan a través de su sub-
sidiaria FCA Argentina
S.A. con una inversión de
$ 30.000 millones de
pesos a través de la ad-
quisición de acciones, en
una transacción que se
aprovechará para facilitar
el avance del desarrollo
del proyecto de cobre Los
Azules que se encuentra
en la provincia.
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Reconocimiento para
el Marcial Quiroga

Los miembros del Centro Integral de
Nefrología, Diálisis y Trasplante (CINE-

DITRA) del Hospital Marcial Quiroga
fueron reconocidos por segunda vez

por la Sociedad Internacional de Nefro-
logía, logrando de esta manera un sub-

sidio internacional destinado a la
formación de recurso humano. 

Inicio del ciclo lectivo 2023
El inicio oficial de las clases se llevó a cabo en
la escuela Nievas que se encuentra en Zonda.
El acto estuvo presidido por el gobernador
Sergio Uñac. Estuvo acompañado por funcio-
narios provinciales, municipales y por la comu-
nidad educativa de dicha escuela. En ese
marco se realizaron varios anuncios como la
próxima entrega de bibliografía.

Foro de Derechos Humanos
Se llevó a cabo en San Juan el octavo

Pre-Foro Mundial de Derechos Humanos
en el Auditorio Eloy Camus, de cara al

Tercer Foro Mundial que tendrá lugar en
la provincia de Buenos Aires. Este evento
en la provincia se hizo con el objetivo de
llevar a cabo la federalización del evento

que tiene carácter internacional.
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Polo cultural en Capital
Se comenzó a trabajar en el predio que se encuentra
en la esquina de avenida Córdoba y Las Heras. Se
trata de un sitio que estará destinado a las activida-
des culturales y recreativas. De este modo el lugar
formará parte del eje Cívico Cultural compuesto por el
Teatro del Bicentenario, Parque de Mayo, Centro Cí-
vico, Parque Belgrano y Auditorio Juan Victoria. Esto
forma parte del Plan Estratégico Capital. 

Apagón nacional
Durante varias horas de la tarde del pasado miér-
coles, buena parte del país se quedó sin energía
eléctrica. Se calcula que 20 millones de argentinos
–más de 6 millones de hogares- se quedaron sin
suministro. A las 16,35, la Central Nuclear Atucha
1 salió del sistema interconectado y una parte im-
portante del país se quedó sin energía.

Nuevo hospital para San Martín
Se anunció la próxima construcción del Hospi-
tal Stela de Molina en San Martín que estará

ubicado en la Avenida Sarmiento, en el predio
del ex parque industrial. La inversión es por

parte del Gobierno de la Provincia y se estima
que esté en el lapso de dos años. Servirá

para contener además a pacientes de los de-
partamentos aledaños.
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Cuando falta poco más de dos

meses para las elecciones,

hay temas claves que ponen

en una encrucijada a los candi-

datos a gobernador. 

E
n medio de la campaña con
miras a las elecciones del pró-
ximo 14 de mayo, está definida

la estrategia de cada uno de los candi-
datos a gobernador, la que pasa por
provincializar, aunque algunos de los
frentes lo harán a su manera para tra-
tar de pegar referentes y gestiones na-
cionales con el candidato local. 
Provincializar tiene un costo, es salirse
de una línea política nacional para
jugar como líbero en San Juan, lo que
no siempre puede estar en consonan-
cia con lo planteado desde Buenos
Aires.  Dicho de otro modo, a cada
candidato le aparece una bomba que
armó otro, pero que deberá desacti-
varla para evitar que le explote y ter-
mine dañándolo. 
Desactivar una bomba de esas reque-
rirá no solo de un escuadrón anti-bom-
bas, también de finos relojeros, ya que
se trata de bombas de tiempo a las
cuales hay que cortarles el cable co-
rrecto en el momento indicado. 

Orrego: hasta 

dónde juntos y desde

dónde el cambio

E
l que debutó con la bomba y
tuvo un martes negro fue Mar-
celo Orrego, que junto a Su-

sana Laciar votaron en contra del
proyecto de moratoria previsional, la
que establece que 800 mil argentinos,
entre ellos 15 mil sanjuaninos, van a
poder completar sus aportes jubilato-

rios y poder acceder al beneficio.

l   l   l
Sumarse a la ola nacional de Juntos
por el Cambio que decía que se trata
de un parche al sistema con claras in-
tenciones proselitistas, puede tener
sus costos y en cierto modo para los
legisladores que en la provincia con-
formaron Cambia San Juan no les
será fácil explicar por qué se opusie-
ron a votar una ley que beneficiará a
unos 15 mil sanjuaninos. 

l   l   l
La duda es hasta dónde Marcelo
Orrego, como diputado nacional, aca-
tará las decisiones de JxC de modo tal

que no afecten al candidato a goberna-
dor.  Sabido es que obstáculos como
este aparecerán otros antes del 14 de
mayo. La incertidumbre es saber si ten-
drá la misma postura, no apartarse de la
línea fijada por Macri, Rodríguez Larreta
y Bullrich, o dará rienda suelta a la con-
veniencia electoral, que podría no sen-
tarse a votar o votar en contra de la
decisión del partido y que podría coinci-
dir con la posición del gobierno. 
El otro tema importante es seguir con su
postura de moderado o pasa a opinar
fuerte en cuestiones como los autocon-
vocados. Con otros candidatos oposito-
res que aumentaron el tono de las
críticas, será difícil conservar “las bue-
nas maneras”.

Las bombas que le pueden explotar 
a cada candidato a gobernador

EN ÉPOCA DE DEFINICIONES, NO TIENEN MARGEN DE ERROR

Marcelo Orrego está recorriendo la provincia. Días atrás estuvo

en un evento acompañando a Fabián Martín, en Rivadavia.
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Uñac debe optar 

estar en campaña 

o gobernar

L
a primera de las bombas la de-

sactivó Sergio Uñac en su

favor, que fue no avalar el pe-

dido de juicio político a la Corte Su-

prema de Justicia. También podría

considerarse que es una muestra

clara de la provincialización de la cam-

paña, dado que tiene un tema pen-

diente de resolución en el máximo

tribunal, el planteo por su nueva pos-

tulación. Pero además, en líneas ge-

nerales, los sanjuaninos no veían con

buenos ojos buscar la destitución de

los integrantes de la Corte Suprema. 

l l l
Alejarse del oficialismo nacional –en

San Juan Alberto Fernández y hasta

Cristina pueden restarle votos- tendrá

su costo en castigo a la hora de llegar

obras o pagos. Para la opinión pú-

blica, Uñac está lejos de Cristina,

apoya la gestión de Alberto a través

de la liga de gobernadores, pero está

más cerca de un peronismo del cen-

tro. 

l l l
Pero, sin duda alguna, el cable más

complicado a cortar y desactivar pasa

por las protestas de los docentes au-

toconvocados. Un grupo numeroso de

docentes van contra el Gobierno y

contra los gremios del sector por en-

tender que hay falta de representativi-

dad y no avalan los acuerdos

salariales alcanzados. El número de

manifestantes es importante, ya apa-

reció el sello político, esto podría ser

un argumento a la hora de cuestionar

la manifestación, pero es un tema car-

gado de glicerina, al menor movi-

miento brusco, explota. Que haya sido

el mayor acuerdo del país el logrado y

que sea novedoso el sistema de ac-

tualización, no alcanzaron para dete-

ner la protesta. Si lo define como

político en campaña pone en riesgo el

equilibrio fiscal. Si lo define como go-

bernante, los docentes son un sector

numeroso para tenerlos en contra.
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ELECCIONES 2023

Viene de página anterior

Sergio Uñac busca provincializar su campaña.

Arancibia y las 

explicaciones que

debe del 2021

E
l candidato Marcelo Arancibia,

independientemente de inte-

grar el arco opositor más im-

portante, tiene una bomba de la cual

desde el frente Desarrollo y Libertad le

pide explicaciones y tendrá que tener

argumentos sólidos. 

l l l
El cable viene del año 2021, cuando

en las elecciones legislativas decidió

romper el frente opositor y enrolarse

en otro frente. En las PASO obtuvo un

7 por ciento de los votos, mientras que

en la general sacó menos del 5 por

ciento, pero no dejó de ser importante

ese porcentaje. Es que todavía se la-

mentan en la oposición que, si no hu-

biera roto Arancibia, Juntos por el

Cambio hubiese triunfado en las legis-

lativas colocando dos diputados en el

Congreso. Solo faltó 

el 1,5 por ciento, 

alrededor de 5 mil 

votos.

Vallejos, el de 

los mil sellos 

partidarios

S
ergio Vallejos, hoy candidato a

gobernador dentro del espacio

Unidos por San Juan, es el

más complicado de los candidatos por

la sencilla razón que terminó enfren-

tado con los dos sellos que pretendía

ocupar para ser candidato dentro del

espacio de los libertarios. 

l l l
Uno de los sellos, el Partido Demó-

crata de Mendoza y que está en for-

mación en la provincia, envió carta

notarial para que devuelva fichas de

afiliación, que según la referente en la

provincia, Victoria García, sacó de

manera inconsulta del local partidario.

La pelea no terminó, puede que haya

hasta denuncia penal por el hecho.

l l l
La segunda bomba  es que se pre-

senta como representante del león,

Javier Milei, pero cuando decidió inte-

grarse con el PRO y Producción y Tra-

bajo el propio fundador de Libertad

Avanza se encargó de desmentir y

quitarle representatividad a través de

un duro comunicado. 
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Gioja es el 

referente de CFK

E
l exgobernador y actual dipu-

tado nacional tiene que definir

cómo desactiva algo que po-

dría volverse en contra: estar identifi-

cado con el gobierno nacional. Si se

analiza un poquito, a nadie escapa su

férrea defensa del gobierno nacional,

aunque siempre dejó en claro que se

consideraba Cristinista. 

l l l
Ahora, con la provincialización de las

elecciones, ya dejó en claro que no se

pega a ningún referente nacional. Du-

rante su gestión, Gioja mantuvo a raya

al kirchnerismo pero ahora es su prin-

cipal referente. 

l l l
Otra bomba que debe desactivar es la

de las críticas contra la gestión de Ser-

gio Uñac, ya que puede ser contrapro-

ducente para el frente San Juan con

Todos, se supone que las críticas a

Uñac y a Gioja deben venir de la opo-

sición y no de los candidatos del propio

frente.  

Cáceres no 

puede convencer 

a los propios

E
duardo Cáceres puede consi-

derarse hoy como el genuino

referente de Mauricio Macri,

mientras que Enzo Cornejo -que no es

candidato a gobernador- juega para

Rodríguez Larreta. Hoy, el exdiputado

nacional va como candidato a gober-

nador y, para sostener la candidatura

debe armar en, al menos, diez depar-

tamentos. 

l l l
Precisamente el escollo

se da con los propios, que

quieren ir, pero con la ima-

gen de Marcelo Orrego, ar-

gumentando que llevarlo en

la boleta les asegura

mayor captación de

votos. Lo de Cáceres

más que un tema po-

lítico se ha conver-

tido en una cuestión

de honor, ya que no se perdonaría no

armar lista en diez departamentos

luego de haber tenido una llegada sin

precedentes a la figura del presidente

cuando era Mauricio Macri el inquilino

de la Casa Rosada. En los próximos

días deberá optar entre una retirada de

candidatura con altos costos o unas

elecciones que empieza con pocas he-

rramientas para pelearle a Orrego.

Gonzalo Medina 

debe lograr ser Milei

E
s un médico reconocido del

medio, además de deportista

dedicado en sus ratos libres.

Será candidato a gobernador en el

frente Desarrollo y Libertad, que co-

mandan Cruzada Renovadora, ADN y

el sector libertario que apoya a Javier

Milei.

l l l
Apuesta a pegarse al referente, a la fi-

gura del león, aunque para estar sinto-

nía deberá tomar el mismo discurso

del líder libertario sin hacer de Milei

pero usando sus palabras. El adoptar

el fuerte discurso contra “la casta”, es-

perar respuestas y volver a atacar sig-

nifica un desgaste, pero no adoptarlo

puede ser extremadamente perjudicial.

El gran desafío que tendrá es que los

jóvenes le crean que es el mejor repre-

sentante de Milei.

Jurado, el 

autoconvocado

E
l candidato del FITU, Frente Iz-

quierda y Trabajadores Unidad,

viene del sector docente, es

uno de los referentes de los autocon-

vocados y ahora encabeza la fórmula

para la gobernación. “Fortalecer a la iz-

quierda es muy necesario frente al

ajuste y la entrega al FMI que aplica en

el país el Frente de Todos”, dijo el pa-

sado 12 de febrero cuando lanzó su

candidatura. Las críticas de la iz-

quierda al gobierno de Alberto Fernán-

dez han sido una constante, pero con

los votos de la izquierda se pudo con-

vertir en ley la moratoria previsional el

pasado martes. 

l l l
Tener una línea discursiva dura contra

el gobierno y, de repente, virar en di-

rección contraria por cuestiones electo-

rales, puede significar un desgaste y

se puede pagar caro, más si se tiene

en cuenta que la izquierda busca con-

solidarse como tercera fuerza en el

país. 

Días atrás, José Luis Gioja participó del lanzamiento como candidato a

intendente por Rawson, de Roberto “El Yeyo” Sosa.
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TRAS LA PARITARIA DE ESTATALES

Un acuerdo salarial que no alcanza para
frenar la puja de los autoconvocados
La Provincia cerró el acuerdo

salarial con los gremios 

estatales, pero un amplio 

sector docente no aceptó la

propuesta. Hubo paro con un

importante acatamiento y hay

escuelas en las que no 

comenzaron las clases.

L
a Provincia cerró acuerdo sala-

rial con los gremios estatales

docentes y no docentes para el

2023. El acuerdo redundó en un 71,1

por ciento de aumento del salario

básico de los trabajadores, donde se

materializó la solicitud de los gremios y

también del sector de autoconvoca-

dos, que el mayor impacto se perci-

biera con los salarios de marzo, lo que

implica un 41,1 por ciento de au-

mento acumulado ya que entre enero

y febrero se había otorgado un 11,1

por ciento. En el acuerdo se estable-

ció un incremento del 10 por ciento

en setiembre y del 20 por ciento en

noviembre, logrando el 71,1 por

ciento

Sin embargo, los docentes autoconvo-

cados consideraron que la propuesta

no está acorde a lo que ellos piden. Y

por ello hicieron paro el pasado miér-

coles cuando estaba estipulado el ini-

cio del ciclo lectivo 2023. Hubo un

acatamiento de más del 60% y ade-

más, se movilizaron hasta el Centro

Cívico. La medida volvió a repetirse

este jueves. El sector está solicitando

un aumento del 100 por ciento, en un

solo tramo, y cláusula de revisión.

Ayer, la ministra de Hacienda, Marisa

López, afirmó que tal monto es “impo-

sible”.

El Gobierno ratifico que serán descon-

tados los días de paro.

En cuanto al acuerdo salarial llevado a

cabo, con los docentes se necesitaron

Los docentes autoconvocados realizaron un paro por segundo

día consecutivo y el jueves marcharon a Casa de Gobierno.

tres encuentros, mientras que, con

los no docentes, solo dos reuniones.

Las reuniones del lunes último fueron

extensas, se realizaron de forma pa-

ralela: las ministras de Hacienda y de

Educación, se reunieron con los gre-

mios docente, mientras que los se-

cretarios de Hacienda y de la Gestión

Pública lo hicieron con los gremios

no docentes. 

Cuánto le cuesta 

a la Provincia

S
egún datos oficiales propor-

cionados por el secretario de

Hacienda, Gerardo Torrent,

implica que cada punto de aumento

es equivalente a 120 millones de

pesos mensuales, por lo que con el

41,1 por ciento de marzo implica

4.900 millones de pesos más. Con

esto, la nómina salarial que hoy

está en los 13.500 millones llegaría

a los 18.400 millones aproximada-

mente. Cada vez que haya una ac-

tualización que se dará cuando se com-

pare la inflación acumulada con el

sueldo de los estatales, siendo la cláu-

sula que el sueldo siempre deberá estar

cinco puntos arriba de la inflación.

Cuando la inflación alcance o se acer-

que, el índice de actualización se dis-

para y se agrega al acuerdo para

mantener la diferencia. 

En este contexto, incremento acordado,

es el más alto del país, respecto a los

acuerdos realizados en otras provincias.

El reclamo del 2022

L
a manifestación de los docentes

autoconvocados que incluyó un

paro de siete días con altos por-

centajes de ausentismo docente, incluso

con apoyo de escuelas de gestión pri-

vada, tanto confesionales como laicas,

marcó una bisagra en la metodología de

reclamos. Fue el año pasado y prescin-

diendo de los gremios docentes, acor-

daron un incremento salarial sin

precedente.
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Desde el 202 se aplican en el

Colegio Central Universitario.

Este año comienza a imple-

mentarse en las escuelas se-

cundarias dependientes del

Ministerio de Educación. 

U
n cambio radical marcará el
ciclo lectivo 2023 en la secun-
daria: desde Educación se dio

el visto bueno para implementar cla-
ses mixtas de Educación Física, lo que
ya generó polémica entre los docentes
de la materia y también de especialis-
tas en Educación.

Según dijo la secretaria de Educación,
Ana Sánchez, busca “evitar la discrimi-
nación, la violencia y el bullying” y,
además, “fomentar la inclusión”. Los
alumnos podrán elegir el género del
docente a cargo del dictado de las cla-
ses, opción que busca que los chicos
se sientan cómodos y con mayor entu-
siasmo de participar.

Sin embargo, la experiencia no será
nueva en la provincia, desde el año
2020 la modalidad se viene aplicando
en el Colegio Central Universitario, de-
pendiente de la UNSJ. Uno de los fun-
damentos expresados por la secretaria
de Educación pasa por “poder pensar
nuevas formas de organizar la educa-
ción física”.

Precisamente esta postura fue defen-
dida por la doctora en Ciencias de la
Educación, Geraldine Conte Grand,
fundamentando que se trata de una

continuidad de la Educación Sexual
Integral -ESI-.

En el otro extremo se ubica la posición
del jefe del departamento de Educa-
ción Física de la escuela Industrial Do-
mingo Faustino Sarmiento, el
reconocido exjugador de vóley Leo-

nardo “Chiqui” Wiernes. Entre las
razones que invoca, es la falta de
preparación de los docentes, la dife-
rencia biológica entre chicos y chi-
cas y el peligro de hasta que un
movimiento mal interpretado ter-
mine en una denuncia ante el
ANIVI.

CAMBIO DE PARADIGMAS

Las clases mixtas de Educación
Física encienden la polémica

-¿Cuál es su concepto de las cla-

ses de Educación Física mixtas?

-Tiene varias formas de analizarlo, la
secretaria de Educación habló de
que m muchos deportes en los clu-
bes son mixtos. Si esto es así, es
muy simplista analizarla tal cual co-
nocemos a la clase en el nivel se-
cundario. La clase tiene varias
partes, pero hay una de esas partes

LEONARDO WIERNES – 
PROFESOR DE EDUCACIÓN FÍSICA

“No concebir un deporte

mixto no es discriminatorio”
que es el deporte, si bien es verdad
que la parte condicionante de
fuerza, resistencia, velocidad, las
podemos hacer mixtos. El gran
tema de debate es el deporte mixto,
mucho más en la escuela. El de-
porte en forma mixta es muy com-
plejo implementarlo porque
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GERALDINE CONTE GRAND – PROFESORA/DOCTORA
EN CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

“Educación Física mixta
constituye una articulación
indiscutible de la ESI”

cronológicamente tienen la misma
edad, pero biológicamente están
desarrollado totalmente distinto,
por una cuestión hormonal funda-
mentalmente.  

-¿La planificación ahora será

sin la práctica del deporte como

sucede ahora?

-Supongo que será así, nadie nos
consultó y los colegas no lo tienen
claro. Si hablamos de Educación
Física sin deporte ya no estare-
mos hablando de lo mismo, pero
si lo incluimos al deporte, cómo
evaluamos deportivamente a un
chico y a una chica, no es lo
mismo, los objetivos son total-
mente distinto, sería una evalua-
ción mucho más individual. En el
Central Universitario lo planteé y
tiene que ver con la responsabili-
dad del docente con un accidente,
por los deportes de roce donde
crece más la posibilidad de un ac-
cidente. Además, el tema de la
ESI, cuando hacés actividades
deportivas mixtas con chicos y
chicas de 16 años, que tienen un
desarrollo físico, qué hace el do-
cente cuando, por ejemplo, en
una marca de handball o básquet
importa un roce y se interpreta
que no fue correcto, ¿qué se
hace, hay denuncia en el ANIVI?

-¿Esto de Educación Física sin

deporte perjudica a los chicos?

-Exacto, no se utiliza para sacar a
grandes deportistas sino para de-
tectarlos y mandarlos a los clubes,
por eso digo que no se habla de
Educación Física como la tene-
mos concebida.

“No concebir

un deporte

mixto... ”

-¿Cuál es su concepto sobre las clases
de Educación Física mixtas?
-Si acordamos en que la vida misma es
un encuentro con el otro, tenemos
como sanjuaninos que plantear una
educación física mixta con perspectiva
de género. La actividad física, y depor-
tiva en general, tienen infinidades de
beneficios: desde el aspecto biológico,
que no implica sólo conquistar un
cuerpo armónico, hasta un aspecto so-
cial. Sabemos que en el proceso de
actividad física hay una segregación
biológica de hormonas que generan
beneficios del placer, del bienestar,
pero no sólo en términos individuales,
sino sociales. Se genera, gracias a
ello, una necesidad de apego con el
otro, de un sentido de la solidaridad y
de ayuda mutua. Esto es lo que tene-
mos que tomar fuertemente para poder
aplicarlo a la educación escolar de
pibes y pibas. Desde que el niño in-
gresa al proceso de escolarización
hasta que se es adulto, debe ser mixta,
porque la vida misma es un encuentro
con el otro siempre y cuando sea plan-
teada una educación física mixta con
perspectiva de género. Cuando lo po-
nemos con perspectiva de género,
ahondamos en este enfoque social, en
el respeto y en el conocimiento del pro-
pio cuerpo y, por ende, del cuerpo de
los demás.

-¿Tiene relación la implementación

de la ESI con este avance?

-Esta propuesta de educación física
mixta da continuidad a la ESI. El tra-
bajo de educación física no es neutral,
tiene un componente ideológico porque
estamos mirando al ‘otro’, hay un en-
cuentro con ‘el otro’, y si las relaciones
sociales son relaciones de poder, tam-
bién se trata de poder acordar las for-
mas de dicho encuentro, de los
tiempos, las normas a cumplir, de la
actividad a desarrollar y dar cumpli-
miento a dicho acuerdo. De esta ma-
nera implementada, favorecerá
notablemente la construcción de rela-
ciones interpersonales más saludables,
evitando el maltrato, la discriminación y
toda practica física que se sustente ex-
clusivamente en las capacidades, en
las aptitudes o el mérito por sobre la
solidaridad, la ayuda mutua y el res-
peto. De esta manera mitigaremos las
prácticas violentas, sobre todo, entre
los géneros.
Entiendo y valoro los espacios comu-
nes sustentados en la solidaridad y en
este sentido tendríamos que avanzar y
no pensar con una perspectiva del
siglo pasado, en que había contenidos
curriculares para niñas y contenidos
curriculares para varones. Miremos la
historia e identifiquemos a donde nos
condujo como sanjuaninos y sanjuani-
nas seguir implementando una matriz
cultural clasificatoria, estigmatizadora y
desigualadora.
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Por el Lic. Federico García

(Docente - Psicopedagogo)

MP: 371

Junto a la concentración son

dos aspectos que necesitan

estimulación. 

U
n dilema para muchos padres,

volver a las tareas, a los

aprendizajes, es importante

tener presente que la educación co-

mienza en casa, es función de las fa-

milias, el poder acompañar a

nuestros chicos en sus procesos, ser

ese complemento con la escuela.

Trabajando codo a codo. Y este 2023

tenemos que ayudar a nuestros hijos

en gestionar su atención y concentra-

ción.

Los niños, los adolescentes presen-

tan la dificultad de que no se pueden

concentrar, existen neurotransmiso-

res, que son sustancias químicas que

el cerebro produce de forma natural

ante ciertos estímulos.

Cuando un niño, un adolescente

pasa mucho tiempo frente a un dis-

positivo, principalmente el celular, se

la pasa jugando, va generando adre-

nalina, esa adrenalina le hace sentir

bien. Entonces como es un neuro-

transmisor que da placer, el niño, el

adolescente va a buscar más estado

de placer, entonces va a desear estar

más tiempo frente a estos dispositi-

vos  

Esos juegos van a generar otro neu-

rotransmisor, que aparece en la com-

petitividad, y es de lo que hoy se

habla mucho, conocido como corti-

sol, esto genera temor, frustración,

no estrés, porque lo que quiere, es

ganar, producto de estar inmersos en

esta sociedad de competencia,

donde todo es competir, que llega a

un grado tal de producir el cortisol

que se pierde la concentración. Si

yo no estoy atento, no estoy concen-

trado y no voy a aprender, o sea

todos son procesos. 

Lo importante es que, como padres,

se debe aprender, en primer lugar, a

gestionar las emociones y que los

hijos sepan gestionar tanto el estrés

como el aburrimiento y la frustración;

que son tres grandes ingredientes

que pasan en el día a día de nues-

tras vidas 

Entramos en un concepto hoy funda-

mental que creo que como educado-

res, padres, psicopedagogos,

psicólogos educativos deberíamos

volver a rever, la atención, que es la

ventana al mundo exterior, hay inves-

tigaciones, sobre todo la de un psi-

quiatra alemán que dice que “la

gente más feliz, es la que tiene do-

minada su atención”

Cómo enseñar a los hijos
a gestionar su atención

Viernes 3 de marzo de 2023

¿Dónde está la Atención? 

E
sta se encuentra en la parte

superior del cerebro, en la cor-

teza prefrontal, zona que se

encarga de la atención, concentra-

ción, de la resolución de problemas, y

del control de impulsos, es una zona

que nos hace “seres superiores” por-

que nos hace dominar y resolver si-

tuaciones, gestionamos nuestras

emociones, somos capaces de plani-

ficar, entre otras competencias. 

Cuando un bebé nace, la corteza pre-

frontal es profundamente inmadura, y

madura la parte de atrás, poco a poco

la parte de adelante, por eso la impul-

sividad es lo que más tarda en domi-

nar un adolescente, ¿Con que se

activa la corteza prefrontal de un

bebé? ¿Con qué se estimula? ¿A que

presta atención un bebé?  A tres

cosas principalmente, luz, sonido y

movimiento. Bien nos podemos dar

cuenta aquellos que son papás, que

al ver luz un bebé presta atención.

Como padres, se debe aprender a gestionar las emociones y que los hijos

sepan gestionar tanto el estrés como el aburrimiento y la frustración.

VUELTA A CLASES



s

de felicidad, que nos podemos en-

contrar en este mundo, tiene que

ver con dos conceptos, uno. Con el

amor, el amor de pareja, de familia,

el amor de amigos, y el otro el tra-

bajo, ese trabajo que lo consegui-
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La pregunta es ¿qué queremos no-

sotros de la atención de nuestros

hijos? ¿Qué queremos de la corteza

prefrontal de nuestros hijos?  Que

en la medida que vayan creciendo

(2, 3,4,5,6 7 años) presten atención

a objetos inmóviles, a objetos no lu-

minosos, es decir a un profesor, que

esté tranquilo en la salita de espera

de un médico, entre otras activida-

des, es decir que el niño aprenda a

gestionar su corteza prefrontal.

¿Qué pasa si yo a ese bebé, a ese

niño de 2, 3 años le doy una Tablet,

un celular (que hoy muchos papás

se lo facilitan con el fin de que ellos

puedan hacer sus tareas o simple-

mente para que se “distraigan”)? Ahí

tenemos luz, sonido y movimiento; y

el cerebro funciona con un meca-

nismo que se denomina como dice

mi tan admirada psiquiatra española,

Marian Rojas Es tapé, o lo usas o

lo pierdes. 

En la atención sucede que cuanto

más la estimulo con una herramienta

exterior peor funciona en mi cerebro,

por eso hoy en día los profesionales

de la salud y educación con niños de

10 años con unas cortezas prefron-

tales muy inmaduras porque solo se

estimula su atención con luz, sonido

y movimiento y necesitan cada vez

más, estímulos más fuertes, imáge-

nes, videos, escenas más intensas

para ser capaces de activar su aten-

ción.

Hoy en día la economía que nos

mueve es la economía de la aten-

ción, no son tan solo las drogas, las

farmacéuticas, la información, el

poder, sino la capacidad de retener

la atención nuestra, y la de nuestros

hijos, el mayor tiempo posible frente

a una pantalla. Lo que les interesa a

las programadoras, y a las empre-

sas de tecnología. Es por eso por lo

que nosotros como padres, tenemos

que ayudar a que nuestros hijos

aprendan a gestionar su atención.

Las únicas dos cosas que nos hacen

feliz o que nos acercan al concepto

Cómo enseñar a los...

mos a partir de un proceso de

orientación vocacional, en donde

verdaderamente logré encontrar mi

“Ikigai” que es un concepto japo-

nés que significa “la razón de ser”

“la razón de vivir”.

Recomendaciones para

realizar con nuestros hijos

Acompañar a nuestros hijos, sin ser padres helicópteros.

Promover la gestión de sus emociones, no invalidando las mismas.

Dar la importancia que tiene la Educación para su desarrollo perso-
nal.

Hoy los adolescentes, quieren ser youtuber, influencer, generador de
contenido, háblales de un proyecto de vida, de vocación, de iligai.

Compartí tiempo de calidad con ellos, sin dispositivos de por medio.

El rendir materias, implican esfuerzo personal, tenacidad, y creci-
miento personal.

Fomentar su autoestima y seguridad en sí mismos, Dejarles algún
mensajito personal en su mochila, en su cartuchera, en el espejo.

Estimular la oxitocina, la hormona del amor, dar abrazos, cariño,
contención, escucha activa.

Realizar el deporte que ellos quieran, promover el encuentro con el
otro, con sus pares, con sus amigos.
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PRECIOS JUSTOS EN SAN JUAN

Denuncian faltantes de útiles 
escolares y escasa señalización
Comenzó el ciclo lectivo y la

historia se repite. Una serie de

artículos, que en esta época del

año son fundamentales, esca-

sean en los supermercados y

grandes cadenas. Se trata de

los útiles escolares que están

contenidos dentro del programa

Precios Justos, que lanzó el

Gobierno Nacional.

A
l faltante de cuadernos, ele-
mentos de escritura, y acceso-
rios tales como cartucheras,

útiles de geometría y mochilas, se le
suma que en los comercios no tienen
bien señalizados estos productos, tal
como lo prevé el programa.

Como todos los años, a fines de fe-
brero y principios de marzo, desde la
Asociación Amas de Casa San Juan,
salen a realizar relevamientos, espe-
cialmente los relacionados a la educa-
ción. En este contexto es que surgió
este panorama.

Según explicó Laura Vera, al frente de
Amas de Casa, la situación no es
nueva en estos programas nacionales.
Además de faltar útiles escolares, la
carne tampoco se consigue. “El tema
es que Precios Justos está solo en las
grandes cadenas. Y la gente del inte-
rior tiene poco acceso a estos luga-
res”. Además agregó que se hizo un
relevamiento y el otro inconveniente es
que no están bien señalizados. Esto
lleva a que el comprador se confunda
y termine adquiriendo productos fuera
del programa o directamente no los
compre por el alto precio.

El programa 

P
recios Justos tiene como obje-
tivo reducir la expectativa infla-
cionaria y tender a la

estabilidad de los precios en el corto

La canasta escolar de Precios Justos está compuesta por poco más

de 300 artículos que se dieron a conocer a principios de febrero.

plazo, para recuperar el poder de
compra de los ingresos de la pobla-
ción.

Establece una pauta de precios del
3,2% mensual promedio hasta el 30
de junio de 2023. Comprende 15
sectores de la economía: Consumo
Masivo, Indumentaria, Calzado,
Hogar, Construcción, Celulares, Pe-
queños electrodomésticos, Educa-
ción, Canasta Escolar, Insumos
industriales, Textiles, Motos, Bicicle-
tas, Medicamentos y Venta por catá-
logo.

En este contexto, fija los precios de
más de 300 productos de librería y

papelería hasta el 31 de
marzo. Según la página oficial de Pre-
cios Justos, se podrá encontrar un bo-
lígrafo de gel por $200, carpeta de

tres anillos por $420, cuaderno rayado de
48 hojas a $190, tijera a $250 y pantalo-
nes de frisa, buzo recto y zapatillas entre
$3200 y 4000 pesos.

Otras provincias

E
l faltante de stock no solo es una
situación que se vive en San
Juan. En varias provincias ya

hubo denuncias. Es el caso de Men-
doza, Santiago del Estero y Córdoba.

Organismos de control de estos sitios
hicieron relevamientos y llegaron a la
conclusión que desde la segunda quin-
cena de febrero hay faltantes, pero se
agudizó en los últimos días. También, al
igual que en San Juan, denunciaron que
no hay señalización adecuada por lo
que el comprador no sabe dónde se en-
cuentra esta clase de artículos. 
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Durante 5 días, el evento más

importante de la provincia, con-

vocó a miles de personas. Ni la

lluvia detuvo algunas presenta-

ciones. Otras tuvieron que ser

reprogramadas. 

C
on más de 100 mil personas
por día en el predio Costa-
nera Ferial, una grilla de artis-

tas nacionales e internacionales de
primera línea y varios escenarios
con propuestas locales, además de
la fuerte apuesta tecnológica que se
vio sobre todo en el espectáculo
final, pasó otra edición de la Fiesta
Nacional del Sol. 

Aunque dicen que al Sol no le gusta
que lo agasajen. Esa es una afirma-
ción de vieja data y que se usa cada
vez que hay un temporal en el
marco de la Fiesta Nacional del Sol.
Esta edición no fue la excepción. La
Sole cantó bajo la lluvia, el Carrusel
se realizó bajo nubes amenazantes
y se decidió suspender el sábado,
tanto el Espectáculo Final, como la
presentación de Loco Amato, que
era el plato musical fuerte del cierre

de la fiesta. 

Así, el domingo, el predio volvió a
llenarse de gente que, además de
ver el espectáculo que hizo un des-
pliegue tecnológico, apuntando a

La fiesta que fue multitudinaria, tecnológica,
con una grilla de grandes artistas 

Viernes 3 de marzo de 2023

·

LO QUE DEJÓ LA FNS 2023

los más jóvenes, también pudo co-
nocer a los proyectos ganadores de
Forjar Caminos, que en esta edi-
ción vino a reemplazar lo que an-
taño era la Reina del Sol y luego
devino en Embajadora. 

En promedio ingresaron por noche al predio, más de 100 mil personas. Esto,

según los datos que maneja el Ministerio de Turismo.

Todas las pre-

sentaciones

artísticas, en

los tres esce-

narios, tuvie-

ron una buena

concurrencia

de público.

Para el día del
Espectáculo
Final, las entra-
das se agota-
ron. Tanto así
que se anunció
que esa jor-
nada, las bole-
terías iban a
estar cerradas.
Ante esto, apa-
reció la reventa
de entradas.
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Los 19 municipios estuvieron repre-

sentados en el Carrusel.
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Bizarrap fue la atracción de la noche

convocando a una multitud.
Artistas locales fueron distinguidos por

parte del Ministerio de Turismo y Cultura.

Lali Espósito causó furor y fue noticia na-

cional por su emoción en medio de su

presentación.

Público de todas las edades colmaron el pre-

dio para ver el show que presentó María Be-

cerra.

El Carrusel se realizó el viernes

y las colectividades mostraron

sus talentos.

·

··

· ·

· ·
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El espectáculo fina estuvo

lleno de música y mucho

baile urbano. Con final

abierto.

·

·

·

San Martín, 25 de Mayo y Valle Fértil fueron los proyectos de Forjar Caminos,
que seleccionó el Jurado. El de Chimbas fue elegido por el público.

Forjar

Caminos

es una

nueva

mirada

hacia la

mujer.

Este

certamen

reem-

plazó al

de la elec-

ción de la

Embaja-

dora.

El show final

apuntó a los jó-

venes.
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Lo popular estuvo presente en uno de los

cuadros en los que se hizo alusión al triunfo en el Mundial de Fútbol.

El talento local estuvo presente en el

espectáculo final, con la música.
La danza fue también parte de los cuadros

presentados en el escenario San Juan.

La tecno-

logía fue

lo carac-

terizó a

toda esta

fiesta.

Por primera vez la comunidad

sorda de la provincia estuvo pre-

sente. Fueron los “asesores sor-

dos” quienes trabajaron junto a los

intérpretes de Lengua de Seña que

tuvieron la misión de interpretar

todo lo que se decía, para que las

personas sordas e hipoacúsicas

pudieran entender qué pasaba

sobre  los escenarios. La tarea la

realizó la Asociación de Sordos de

San Juan.
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De este modo podemos decir que estas

expresiones pueden tener un impacto

positivo en una comunidad al fomentar el

sentido de identidad y pertenencia, em-

bellecer el entorno, educar y concienciar

sobre temas importantes y apoyar a ar-

tistas locales.

Mecha Almeida

Mecha2002@

yahoo.com.ar

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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cunarse, se ayuda a prevenir la propaga-

ción de enfermedades y se protege a los

miembros más vulnerables de la comuni-

dad, como los bebés y los ancianos.

Es un requisito escolar: muchas escue-

las requieren que los estudiantes estén

vacunados antes de ingresar.  

Por todo lo expresado anteriormente,

considero que vacunarse antes del inicio

escolar es importante para proteger a los

niños y prevenir la propagación de enfer-

medades infecciosas en el entorno esco-

lar. Además, la vacunación también

protege a aquellos que no pueden recibir

ciertas vacunas y es un requisito escolar

en muchas escuelas.

Gustavo Bona

gustavobonaramirez

@gmail.com

Sr. Director:

La vacunación es una de las herramien-

tas más efectivas para prevenir enferme-

dades infecciosas. En el caso del inicio

escolar, la vacunación es especialmente

importante ya que los niños y jóvenes

están expuestos a una serie de enferme-

dades que pueden propagarse rápida-

mente en un entorno escolar.

Aquí hay algunas razones por las que es

importante vacunarse antes del inicio es-

colar:

Protege contra enfermedades infeccio-

sas: la vacunación protege contra una

serie de enfermedades infecciosas, inclu-

yendo el sarampión, la varicela, la tos fe-

rina y la influenza, entre otras. Estas

enfermedades pueden ser especialmente

peligrosas para los niños y pueden cau-

sar complicaciones graves e incluso la

muerte.

Protege a otros: la vacunación no solo

protege al individuo vacunado, sino que

también protege a aquellos que no pue-

den recibir ciertas vacunas debido a

alergias u otras razones médicas. Al va-

Sr. Director:

Los murales barriales son una forma de

arte público que puede tener una serie

de aportes a una comunidad. Y es her-

mosos recorrer algunos barrios sanjuani-

nos en los que estas expresiones han

tomado gran preponderancia.

Respecto a esto quiero resaltar algunos

aportes. Primero dan identidad y perte-

nencia. Los murales barriales pueden

ayudar a las comunidades a desarrollar

un sentido de identidad y pertenencia al

representar sus historias, valores y tradi-

ciones en el arte público. Además, el pro-

ceso de creación de un mural puede

involucrar a miembros de la comunidad

en su diseño y producción, lo que au-

menta su sentido de participación y cone-

xión con el arte y la comunidad.

Por otro lado, proporcionan embelleci-

miento y mejora del entorno. Los murales

barriales pueden transformar paredes y

espacios urbanos descuidados y grises

en obras de arte vibrantes y coloridas

que mejoran el aspecto del entorno y lo

hacen más atractivo y acogedor. Esto

puede generar un mayor sentido de orgu-

llo y cuidado por el barrio y sus espacios

públicos.

A esto se suma la educación y concien-

cia. Los murales barriales pueden ser uti-

lizados como herramientas educativas y

de conciencia sobre temas importantes

para la comunidad, como la historia local,

la cultura y las problemáticas sociales.

Estos murales pueden funcionar como

puntos de encuentro y diálogo sobre

estas cuestiones y fomentar el intercam-

bio de ideas y perspectivas entre los

miembros de la comunidad. Además sir-

ven de promoción de artistas locales.  
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Carolina Olivares

Tania González: vendedora en Concesio-

naria Lorwest

Sergio Aragón: estilista 

Fernando Federico Bravo: abogado

Alicia María Landolfo: fisioterapeuta

Jesús Martín Palumbo

Luis Montes de Oca: bioquímico

Emilce Flores: profesora de inglés

José Luis Garcés: contador

Bibiana Berrocá: asesora comercial

Alberto Basañez: contador

Guillermo Belascoain

Claudia Avila

Ana María Goldin de Manilov

Coki Burgos

Celeste Ruarte

Cristina Nacif

Oscar Eduardo Moya 

Juan Carlos Alba

Paola del Valle Cabalín Lisci: cheff radi-

cada en Andorra

Viviana Oropel

Erika Oliva 

Luis Omar Olguín: contador

Marcelo González

Dante Mario Cravero: contador

Guillermo Carlos Re: ingeniero

Lucio Rodríguez

Fanny Solazzo de Valdez

Mónica Daniela Berenguer: contadora

Jorge González

Ana Luisa Silva Martín

Susana María Benvenuto Videla

Mónica Daniela Berenguer

Carla Irupé Gironi

Matías Ruarte: artista plástico

Yammy Guirado

Mirta Alicia Gari

Julio Castro

Patricia Montaño

Emilio Miguel Peñaloza: locutor

Gustavo Andrés Ahumada

Susana Delia Paredes Acosta: Profesora

de Geografía

Susana Rosselot de Bettio

Hugo Ciallella: periodista

Enrique Alonso: comerciante

Hugo José Rossini

Edith Ríos Gil de Santalucía

Hugo Alfredo Gatica

Yazmín Názara

Ronan Leonel Farfán Alé

Leandro Conti Graffigna

Fabiola Lucía Hollín

Susana Paredes: profesora de Geografía

Susana Beatriz Florentino

Andrea Alé

Mónica Vera 

Guillermo Miguel Pizarro

Ariel Costa: comerciante

Jorge Rueda López: contador

César Luján

Gustavo Morales

Marco Antonio Camargo

Anita Beatriz Hernández: contadora

Ana Laura Giménez Manrique

Julieta Sánchez Fernández

Mauro Augusto Yanzón

Daniel Atencio: DJ y director propietario de

FM Light

Patricia García Pareja de Navas: co pro-

pietaria de Granja San Fernando

Daniela Camporro

Ivana Solar

Walter Bruno

Martín Esteso: abogado

Griselda Aida Dejaime

Roberto Giuliani

Fabricio De la Vega: profesor de básquet

Alejandra Pelliza de Palonés: psicóloga

Mónica Ramos de Meglioli: docente

Luis Ignacio Leiva

Federico Jirón

Ricardo Chirino

Adriana Rodríguez: docente

María Eugenia Vidable

Santiago Lisandro Paredes Acosta: mé-

dico cirujano especializado en Diagnóstico

por imágenes

José Pablo “Pepe” Russo

Carlos Munisaga: secretario de Seguridad

Marcelo Villarreal

Andrea Bustos Riveros

Débora Ethel Chicahuala

Gustavo Della Rocca

Raúl Olaya

Estela Frau de Cisella

Carina Lisci de Sánchez

Pedro Santana Correa

Samuel Molina Castro

Jacinto Alé: comerciante

Elena Balmaceda: locutora  

Raúl Alberto Trettel: contador público,

socio de Eficiencia Empresaria

Javier Cerimedo: Realizador audiovisual

Flavia Alcaide Piscitello: presidenta de la

Fundación San Plácido

Luisa Díaz

Karen Yacante

Jorge Horacio Barrera: comerciante

CUMPLEAÑOS

Flavia Alcaide Pis-

citello: presidenta

de la Fundación

San Plácido

Carlos Muni-

saga: secretario

de Seguridad

Fernando 

Federico Bravo: 
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—¿Habrá entendimiento con Mendoza

por el tema uva para mosto?

—Creo que vamos a llegar a un

acuerdo con Mendoza. Será un por-

centaje muy bajo o nulo teniendo en

cuenta que si le sacamos más aún al

sector vitivinícola puede impactar aún

más en el precio. Eso es bueno desde

un sector y no tan bueno desde otro.

—¿Es complicada la situación

para alcanzar un precio razo-

nable para la uva?

—La uva está valiendo consi-

derablemente más respecto

al año pasado: hay operacio-

nes entre 80 a 90 pesos o 100

pesos por kilo, si es a plazos.

Pero también está el factor inflacionario,

que impacta. También hay que considerar

el precio dólar oficial y el precio dólar blue,

que influye en los insumos.

Sergio Uñac – Gobernador

“Creo que habrá acuerdo

con Mendoza por el mosto”

Dialoguitos telefónicos
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“La mujer llegó al quinto

piso y se arrojó”

Renato Roca – Fiscal UFI Delitos Especiales

—¿Cómo fue el hecho que terminó con

una mujer muerta en el Centro Cívico?

—Nosotros chequeamos las cámaras de

seguridad del edificio y se ve claramente

como la mujer accede hasta el quinto

piso, se sube a una silla y se arroja

por sobre la baranda, eso quedó

claro, no hay nada que indique

que haya ocurrido otra cosa.

—¿Hubo algún indicio de por

qué tomó esa decisión?

—Sí, dejó una carta donde bási-

camente explicaba que estaba

mal, no puedo dar más detalles,

pero hay indicios de por qué

tomó esa determinación.



Dialoguitos telefónicos

—¿Cómo fue el inicio del ciclo lectivo?

—Hemos estado compartiendo con el Go-

bernador un acto precioso en una es-

cuela de Zonda, sabemos que en otras

escuelas también ha habido actos simi-

lares y también sabemos que ha habido

un alto ausentismo para este inicio escolar.

—¿Cuál ha sido el nivel de

ausentismo docente y qué

se hará?

—Ha sido muy alto en nivel pri-

mario e inicial y en educación

especial; no así en educación secun-

daria donde fue mucho menor, en técnica,

en agrotécnica ha sido del 85% de asisten-

cia y en todos estos casos el 100% de la

asistencia de los directivos y en educación

superior no impactó nada. La decisión es

descontar el día al docente que no fue a

trabajar.

Cecilia Trincado – Ministra de Educación

“Se descontará el

día al docente que no

fue a trabajar”

—Lamentablemente por problemas

financieros ajenos a nosotros se

ha frenado nuevamente, mucho

tiene que ver el tema inflacio-

nario, la empresa ha tenido

que realizar una redetermina-

ción de costos.

—¿Se podrá terminar este

año como se había pre-

visto?

—Estamos haciendo todo

lo posible, es nuestro

anhelo que podamos te-

nerla lista antes de fin de

año.

“Por la inflación, se frenó la 
obra de la Escuela de Música”

—¿Cómo marcha la obra de la Escuela 
de Música?

Tadeo Berenguer – Rector UNSJ
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“La moratoria previsional

es un acto de justicia”

Walberto Allende – Diputado

nacional FdT

“Algunos sectores 

han quedado por debajo 

de la inflación y otros

por encima”

Ricardo Palacio – Presidente Unión

Industrial de San Juan

—¿Cuál es la situación de

los salarios en el sector pri-

vado?

—Algunos sectores han que-

dado por debajo de la inflación y

otros por encima, la inflación

está golpeando absoluta-

mente a todos: los salarios

y los costos.

—¿Cómo vienen las parita-

rias?

—Algunos tuvieron aumento

por encima de la inflación, otros que han

estado prácticamente relacionados con

las mismas y por supuesto la mayoría de

los sectores lo que sí se ha contemplado

han sido bonos de distintos calibres.

—¿Qué tan importante es la ley de mo-

ratoria previsional?

—Me parece que es importante porque

esto va a permitir que entre 800 mil argen-

tinos y argentinas puedan jubilarse todos

aquellos que no llegaron a los años de

aporte, aun teniendo la edad. Es un acto

de justicia. 

—Laciar y Orrego dicen que es un

parche electoral, ¿es así?

—Si miramos que con esta ley lo

que se está buscando es

apoyo electoral, creo que nos

equivocamos. Cada uno puede

tener la libertad de elegir el candi-

dato que quiera, no tiene nada

que ver porque eso sería menos-

preciar la capacidad de razo-

namiento de cada uno.
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—¿Qué tipo de suspicacias y hacia dónde apun-

tan?

—Un gremio debe defender los derechos de los tra-

bajadores, como primer punto, y luego brindar benefi-

cios sociales. Pero en este caso que hablamos de un

gremio chico, la pregunta es cómo se sustenta el

equipo, los costos no son bajos, de eso se quejan en

forma permanente los dirigentes del fútbol sanjuanino. 

—¿Me quiere dar a entender que hay algo raro de-

trás de todo esto?

—Ya hay dirigentes de la Liga que sospechan que es

una manera de desviar fondos, de lograr financia-

miento de empresas mineras. Y aquí viene otra polé-

mica: el primer sponsor en la camiseta es ASIJEMIN,

pero es bueno saber si las empresas mineras van a

aportar. Si esto pasa, cómo va a sentarse a discutir y

cómo va a declarar una huelga. Todo distorsionado,

por eso decimos zapatero a tus zapatos. 

UDAP y Lucero, al medio

—¿Qué pasa que dos candidatos a gobernador del

mismo lema fueron contra UDAP y Luis lucero?

—Todo un tema, ahora que hay un fuerte enfrenta-

miento entre autoconvocados y UDAP, aparecen Mar-

celo Arancibia y Eduardo Cáceres con propuestas que

importan entrar en guerra contra el gremio.

—¿Qué proponen?

—Arancibia, de Juntos Ganamos, pide que los diputa-

dos aprueben una ley suspendiendo la ley de parita-

rias de la provincia y que los autoconvocados puedan

sentarse a negociar los salarios en nombre de la do-

cencia. Cáceres, por su lado, asegura que, si es go-

bernador, intervendrá el gremio para que haya

elecciones.

—¿El gremio acusó recibo?

—En las redes, Daniel Persichella respondió y fue

muy duro contra Cáceres más que contra Arancibia,

conceptos que después en una entrevista radial sos-

tuvo. De Cáceres dijo que no lo desilusionó porque en

realidad nunca lo ilusionó, aunque reconoció que lo de

Arancibia le dolió porque lo considera un abogado

serio y le molestó que dijera que UDAP decidió jugar

para el gobierno. 

—Vuelvo a preguntar, ¿por qué UDAP y Lucero

están en el ojo de la tormenta?

—Por un par de razones fuertes: hay una crisis de re-

presentatividad y credibilidad en el gremio, además de

la legitimidad que te da ganar las elecciones a la opo-

sición. Ahora nuevamente hay comicios y rechazaron

a la lista opositora, entonces lo mejor hubiera sido que

compita con dos o más listas, gane y se termina la po-

lémica. Esto de no abrir el juego electoral no es

bueno.

Zapatero a tus zapatos

—Hablando de gremios, ¿qué lo lleva a ASIJEMIN,

el gremio de los jerárquicos mineros, a desembar-

car con un club de fútbol en la Liga Sanjuanina?

—Ya venía el Club Atlético Minero Argentino partici-

pando de la liguilla minera, pero se ve que picó el bi-

chito de seguir escalando y fue aceptado en la B del

fútbol local. Esto generó chispazos con algunos diri-

gentes. 

—¿No lo aceptan?

—Más que no aceptarlo, la polémica está centrada en

el estatuto de la Liga, el cual dice que deben pasar

tres años como afiliado para que pueda participar en

la segunda categoría y en este caso no se cumplió,

por lo que las suspicacias están a la orden del día.

SOBREMESA
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Marcelo Arancibia y Eduardo Cáceres cargaron contra

UDAP. Uno pide suspender las paritarias y que los au-

toconvocados negocien con gobierno, mientras que el

otro promete intervenir UDAP. La falta de democratiza-

ción del sindicato es el principal problema.






